
日前，广西外国语学院发布
《关于不允许一次性餐具、餐盒
进入校园的通知》，引起网上热
议。通知称，今年11月起，为加
强学生的食品安全管理，学校将
禁止外卖及一次性饭盒、塑料打
包袋进入宿舍。

该通知一发布，立刻引发网
上热议，校园里也有很多不同声
音。有同学认为，学校食堂存在
空间拥挤、等餐时间长等问题，
无法满足正常的用餐需求，禁止
外卖、打包盒进宿舍会给学习生
活带来不便。有的同学表示，大
家都已经习惯了点外卖，学校很
难管得住。

校方在随后发布的情况声
明中称，此举主要是出于环境保
护、食品安全以及学校教学秩序
等角度的考量。外卖的食品安
全不在学校的监管之内，一些不
符合卫生标准的食品随着外卖
流入学校，对学生的身体健康造
成威胁。同时，小商小贩随时提
着外卖进出校园，不仅影响了学
校的教学秩序，也不利于学校良

好校风的打造。
据了解，近年来，校园外卖

发展迅速，种种便利和优惠条件
吸引了大量学生。同时，外卖食
品进校园也存在诸多隐患。学
生在吃了外卖后导致食物中毒、
送餐员“顺手牵羊”行窃等新闻
屡见报端，学校管理人员对此十
分头疼。

实际上，在广西外国语学院
发布通知之前，已经有江西南昌理
工学院等部分院校出台了对于外
卖食品的相关管理规定，大家对此
举也是褒贬不一。究竟如何才能
对外卖进校园实行规范管理，平衡
各方利益，还需继续探索。

碰 撞
广西艺术学院 2017级研究生
汪恒宇

一味禁止会更“添堵”

我从本科开始就经常订外
卖解决午餐和晚餐，那时候外卖
行业竞争激烈，有很多折扣活

动，能用较低廉的价格满足我们
对美食的需求。现在突然禁止
外卖进校园就是在给学生“添
堵”。何况只要外卖给学生们带
来的便利还存在，就很难一禁了
之。若粗暴叫停，商家可能会采
用隐蔽的方式继续营业，这样潜
在的隐患依然难以杜绝，反而增
加了管理的难度。

北京市尚衡（南宁）律师事务所
主任 庞才友

校园禁外卖于法有据

从法律的角度看，高校以及
一些私人小区是有权设立一些
规章制度，禁止外来人员和食品
等进入其管理范围的，这也并没
有限制学生和住户的自由。尤
其是在涉及食品安全、环境保护
等事关人身财产安全方面的人
和事，相关学校和小区有权采取
必要措施予以保护。学校对在
校学生有保障其人身财产安全
的责任，如果同意涉及食品安全
的物品进入校园，而学生因此在

校内发生意外，那么学校在法律
上要承担一定的管理不善责
任。所以，学校不允许外卖进校
园是有一定道理的。

中国科技大学 2017级学生家
长 王女士

外卖乱象早该管管了

作为家长，我支持学校对外
卖管起来。家长们担心的不仅
仅是安全问题，还有孩子的健康
问题。很多外卖食品即使是安
全的也难保是健康的，出于成本
考虑，有些商家选用的食材质量
无法保证，会对身体健康产生影
响。而且，孩子的学业并不会紧
张到吃饭都没有时间，大多数都
是想偷懒，外卖从某种角度上来
说助长了孩子们养成不良习
惯。外卖乱象早该管一管了！

湖南长沙市民 王剑

校方不应该一禁了之

网络上看到过很多关于高

校食堂的“吐槽”，我自己也经历
过，比如饭菜难吃、价格贵、不卫
生等问题。在我看来，学校采取

“一刀切”的管理方式禁止外卖
入校园并不合适，让人难以接
受。如果学校真的从学生角度出
发，解决外卖带来的校园安全问
题更应该从提升食堂饭菜品质和
规范管理外卖人员进校园两方面
着手，变堵为疏，循序渐进。

广西大学商学院副教授 田源

校园禁外卖无可厚非

从校园管理的角度来看，禁
止外卖、打包盒进校园无可厚
非。一些院校制定此项规定，是
为了加强食品安全管理。同时，
从整个校园环境卫生管理角度
来考虑，禁止外卖是有必要的。
学校作为学生生命财产安全的
责任人，要对学生在校期间的人
身安全负责，在找到更有效的管
理方式之前先采取措施杜绝隐
患也是可以理解的。

（人民日报）

视 点
首都食品安全
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临近岁末，天气转寒。随着
人民物质生活水平日益提升，很
多市民会考虑购买进口保健品
给父母长辈。目前，市面上见到
越来越多的进口的保健食品，钙
片、维生素片、蜂胶鱼油、蛋白
粉、营养配方粉等宣称具有各类
功效的保健品，其产地大多来自
欧洲、美国、澳洲。据统计，2017
年前三季度全国进口保健食品
4462批，货值18004.76万美元，
同比分别增长 42.1%、226.4%。
那么如何挑选进口保健食品呢？

谨慎“海淘”保健品

江苏苏州检验检疫局食品
监管处处长熊勇君介绍：“保健
食品作为食品的一个种类，除具
有一般食品的共性外还能调节
人体的机能，适于特定人群食
用，受到消费者的青睐。然而，
伴随着各式各样的进口保健食
品如雨后春笋般地涌入消费市
场，虚假伪劣产品也不断曝出，
进口保健食品消费市场鱼龙混
杂。比如，很多市民喜欢‘海淘’
进口保健品，但是很多产品是未
经检验检疫，没有证书的产品。
这些产品存在一定的安全隐患，
需要消费者引起重视。为此，我
们建议消费者科学合理选择正
规渠道进口保健品，避免盲目消
费。”

认准保健品标志

那么，从市场上购买的进口
保健品就放心了吗？熊处长介
绍，消费者还需关注“专用标
准”。正规进口保健食品外包装
盒上应有保健食品专用标志
——“小蓝帽子”，以及经国家食
品药品监督管理总局批准的进

口保健食品批准文号——“卫进
食健字（??年）第（??）号”。
消费者如果想了解相关产品信
息，可登录国家食品药品监督管
理总局网站（www.cfda.gov.cn）
查询。具体查询步骤是：（www.
cfda.gov.cn）网站→企业查询→
特殊食品→进口保健食品→输
入批准文号→查询。

巧认中文标签

很多消费者认为进口保健
食品标签全是英文是理所当然，
其实不然。据了解，食品安全法
第九十七条规定：“进口的预包
装食品、食品添加剂应当有中
文标签；依法应当有说明书的，
还应当有中文说明书。标签、
说明书应当符合本法以及我国
其他有关法律、行政法规的规
定和食品安全国家标准的要
求，并载明食品的原产地以及
境内代理商的名称、地址、联系
方式。预包装食品没有中文标
签、中文说明书或者标签、说明
书不符合本条规定的，不得进
口。”消费者选购进口保健食品
时，应看中文标签是否注明：品
名、保健食品标志和保健食品
批准文号、净含量及固形物含
量、原产国或地区、配料、功效
成分、适宜人群和不适宜人群、
食用方法、贮存条件、国内进口
商或者经销代理商名称地址、
生产日期、保质期等信息。值
得一提的是，标签中是不能有
暗示有治疗疾病的宣传内容
的。

如有疑问索要“证明”

熊处长介绍，进口保健食品
须经出入境检验检疫机构检验

检疫合格后方能进口销售或使
用。出入境检验检疫机构依据
国家法律法规及食品安全国家
标准的要求对进口保健食品进
行检验，合格后会出具《入境货
物检验检疫证明》，证明内容标
注有品名、品牌、原产国或地区、
规格、批号或者生产日期等产品
信息。消费者在购买进口保健
食品时，如有疑问，可要求经销
商出具该合格证明材料，确保自
己购买的产品是正规渠道进口
的。

在此，检验检疫部门也提醒
广大消费者切记不要被进口保
健食品“华丽的外衣”所迷惑，多
留个心眼，才能购买到放心的进
口保健食品。同时也请消费者
注意，保健食品是食品的特殊种
类，不含全面的营养素，不能代
替药品，还需坚持正常饮食，如
此才能真正享受健康。

让祖国的下一代喝上好奶粉，是整个婴幼
儿配方奶粉行业的共同期待。近日，在石家庄
举办的首届婴幼儿配方奶粉创新发展论坛上，
婴幼儿奶粉的行业专家、企业代表汇聚一堂，针
对我国奶粉的发展现状、奶源建设、检验能力、
管理水平等问题，进行深入的探讨和交流。在
场嘉宾纷纷表示，通过不懈努力，中国婴幼儿配
方奶粉在奶源和品质上都达到了较高的水平。

没有好的奶源，谈不上有好的婴幼儿奶
粉。我国奶业正值转型升级阶段，整体情况相
较过去有了很大的转变。中国农业大学教授、
国家奶牛产业技术体系首席科学家李胜利提
到，近些年中国奶业正在建立自己的体系，奶源
达到世界上非常高的水平。如光明乳业在东北
建设了专属的婴幼儿牧场，并安装摄像头监控，
希望在网络上全程直播；又如贝因美、完达山在
北纬45度的黄金奶源带，建立自己的奶牛基
地，引进先进的饲养技术，在饲养管理上更加科
学，更加规范。而辉山更是将全产业链都达到
了一个国际领先的水平，其中品质水平已经超
过了欧美日等发达国家。

除了企业自身的努力外，近年来，乳制品安
全与品质的提升已经成为国家食品安全提升的
典型代表，监管部门把它当成国家的形象和社
会的问题来关注、很多政策、法规和标准相继出
台，严苛的管理对奶源升级发挥了重要的作用。

“中国的乳业已经进入了新的发展阶段。”
内蒙古蒙牛乳业（集团）股份有限公司副总裁黄
忻说，面对国际竞争，当前的挑战是打造世界知
名的品牌和世界知名的乳业企业。他认为，现
阶段如果要有进一步提升，必须有国际视野，整
合国际优质的资源，对标国际管理水平，利用国
际研发技术。

好奶粉，中国造。这不仅仅是企业的发展
目标，更是消费者的共同期待。如何提振消费
者的信心？中国营养学会常务理事、妇幼营养
分会主任委员汪之顼认为信心应该来自于了解和信任，了
解应该包括奶源、品质、工艺、配方、管理等方面的信息。
汪之顼建议企业尽可能避免概念的炒作，踏踏实实的，专
注于保障和持续提高产品的品质，只有这样，才能够赢得
消费者更多的信任。

西安银桥乳业集团副总经理张小亮也表示，乳企必须
要有诚信和良心。匠心制造诚心经营，才能完成整个行业
赋予我们整个行业主体企业的使命责任。

中国奶业的未来，需要企业、政府部门和消费者共同
来书写。中国农业大学食品科学与营养工程学院教授、博
士生导师任发政说，希望政府部门继续坚持，把奶业作为
国策来考虑。希望企业家继续坚守，建设品牌，也希望坚
信中国的奶粉一定会做得更好。 （中经网）
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校园禁外卖，到底该不该？

进口保健品增长226.4%
如何挑选是关键


